

1. Conférenciers principaux

Discours-programme :

Créer une culture de la paix

Par Mary-Wynne Ashford

(Le texte de cette allocution est extrait d'un chapitre de « War or Health », de M.W. Ashford MD, PhD, publié sous la direction de Hanna Tapanainen, qui doit paraître en janvier 2001. Le chapitre est intitulé « Stubborn peace: Communities that refuse to fight ».)

La plupart du temps, les études qui portent sur la guerre mettent davantage l'accent sur les causes et les facteurs ayant contribué au conflit que sur les facteurs de protection qui pourraient aider une collectivité à résister à la violence. L'analyse historique, par exemple, décrit le contexte économique, politique, social et culturel qui a semblé rendre la guerre inévitable. Récemment, cependant, certaines organisations telles que *International Alert* ont examiné la capacité de paix des sociétés pour lesquelles le risque de conflit armé est élevé, et ont tenté de rehausser les forces dont elles disposent pour résister à la guerre. Certaines collectivités ont mis sur pied des initiatives locales en vue de prévenir un conflit armé; ces collectivités offrent des leçons importantes relativement aux types d'interventions extérieures qui pourraient appuyer et renforcer les initiatives locales. Ceci revient à dire que, en plus d'étudier ce qui ne fonctionne pas bien, il est important de se pencher sur ce qui donne des résultats lorsqu'une collectivité choisit de ne pas prendre les armes.

Lorsque des individus choisissent de s'opposer sans armes à la tyrannie et à ceux qui sèment la haine, refusant autant de se battre que de se soumettre, ils démontrent qu'il est possible de trouver des solutions de rechange, même dans des situations désespérées, et que c'est la collectivité comme telle qui constitue la source du pouvoir. Je suis d'avis que ces puissantes collectivités partagent des attributs communs qui contribuent à une culture de la paix.

Sur les traces de Gandhi

Je vais donner un aperçu de plusieurs instances de résistance locale – c.-à-d. des collectivités tenaces qui ont refusé de participer à une guerre. Heureusement, certaines de ces collectivités ont analysé les raisons de leur succès et les ont commentées dans le cadre de discussions ou de publications diverses. Leurs points de vue sont précieux, en particulier pour les organisations non gouvernementales qui travaillent dans le domaine de la consolidation de la paix où des tiers tentent d'offrir une aide et une solidarité internationale aux collectivités en danger.

Avant les années 1980, l'exemple le plus connu du pouvoir de la résistance sans violence a été la longue lutte déterminée que Gandhi a menée contre l'autorité britannique en Inde. Bien que plusieurs aient laissé leur vie dans le combat pour l'indépendance, l'autorité morale des méthodes utilisées par Gandhi a miné les droits auparavant accordés aux dirigeants coloniaux et jeté les